
Usuarios confirman que se mantiene baja 
frecuencia de buses en la noche

Pymes concentran el 47% 
de las compras públicas 
generadas en la Región

DURANTE 2023, EL TOTAL FUE DE $883 MIL MILLONES

Un 47% de las compras públicas 
de la región del Biobío correspon-
den a pymes, mientras que un 
53% a grandes empresas, en lo 

que va de este año.  
Así lo dio a conocer el Ministerio 
de Economía, donde el seremi del 
ramo, Javier Sepúlveda, explicó 

que “el 53% de las compras públi-
cas en Biobío son para grandes 
empresas, por lo tanto, la diferen-
cia del 47%, son para las micro, 

pequeñas y medianas empresas 
durante lo que va de 2024”. 
Sepúlveda detalló que en 2023, los 
porcentajes fueron de 51% para 

grandes empresas y 49% para 
pequeñas y medianas; esto generó 
un total de $883 mil millones. 

Esto corresponde a lo que va de 2024, según el Ministerio de Economía en el Biobío.
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

Nuevo Mercado de Talcahuano: arrendatarios de recinto 
provisorio piden ser considerados en próximo edificio
CIUDAD PÁG. 6-7
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José Goñi y su reciente 
novela: “Gabriela Mistral 
nos es tremendamente 
desconocida aún”

FOTO: DIRCOM UDEC

FOTO: C D HUACHIPATO
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Huachipato 
cumple 77 
años y pese a 
todo mira el 
futuro con 
optimismo
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANTONIA ANASTASSIOU  
Directora de comunicaciones y RRPP 
de Fundación Mustakis

Todas los seres humanos tenemos 
el potencial y una capacidad increí-
ble de aprender. La ciencia asegura 
que incorporar el aprendizaje como 
una práctica de vida no solo limita-
da a la educación formal, sino tam-
bién a experiencias informales y au-
todirigidas, entrega numerosos be-
neficios para nuestras funciones 
cognitivas, el bienestar emocional 
y el desarrollo de distintas habilida-
des. Por eso, es fundamental adqui-
rir desde niños una cultura de apren-
dizaje que nos ayude a incorporar 
conocimientos de manera continua 
como herramienta esencial para el 
progreso individual y colectivo. 

Ser aprendices de nuestra propia 

mente, potencia destrezas y pro-
mueve la interacción. 

Jugando, tanto niños como adultos 
estamos abiertos a explorar concep-
tos y aceptar los errores como parte 
del proceso de aprendizaje, fortale-
ciendo así la comunicación, la nego-
ciación y la empatía, habilidades que 
vamos a necesitar emplear muy se-
guido en la adultez. Pero además, el 
juego favorece nuestro bienestar 
mental, porque nos facilita expresar 
las emociones, además de aliviar el 
estrés y la ansiedad de una manera 

controlada y segura. No exagero 
al decir que es una herramien-

ta de aprendizaje esencial que 
abarca y enriquece múltiples aspec-

tos del desarrollo humano. 
La vida, en su dinamismo cons-

tante, nos presenta retos y oportuni-
dades que demandan una adapta-
ción continua. El cambio es inevita-
ble, por lo que debiésemos intentar 
adaptarnos a él. Ver el cambio como 
una oportunidad para aprender y 
crecer puede transformar nuestra 
perspectiva y mejorar la capacidad 
de manejar situaciones inciertas o 
desconocidas. Ojalá que en momen-
tos desafiantes podamos imitar a los 
niños, darnos tiempo para jugar más 
e incorporar sus numerosos benefi-
cios en el día a día.

existencia implica adoptar una pos-
tura de curiosidad y apertura hacia 
los cambios, y en paralelo dedicar 
tiempo a reflexionar sobre lo que vi-
vimos para consolidar el entendi-
miento sobre nosotros mismos y 
comprender mejor nuestras reac-
ciones y decisiones. 

Ningún ser humano es una isla; 
aprendemos mejor a través de nues-
tras interacciones con los demás. 
Esta acción colaborativa amplía 
nuestra perspectiva y construye redes 
de apoyo que fortalecen a las comu-
nidades. Si partimos de la base 
de que cada persona tiene una 
visión única basada en sus vi-
vencias y conocimientos, aprender 
del otro significa escuchar, entender 
el contexto, el sentir y las intenciones 
detrás de sus palabras, lo que a su vez 
nos enseña a funcionar mejor en en-
tornos multiculturales o diversos. 

Pero existe además un elemento 
crucial para el aprendizaje: Es gra-
cias al juego donde exploramos el 
mundo desde la infancia, experi-
mentamos de manera segura con 
roles, ideas y estrategias, lo que fa-
cilita un aprendizaje práctico, nos 
permite simular escenarios y re-
solver problemas de manera crea-
tiva e innovadora. El juego fomen-
ta el desarrollo integral, estimula la 

Aprendizaje y juego 
como elementos vitales 

DR. MAURICIO J. RONDANELLI REYES  
Profesor Centro de Estudios Europeos (CEE) 
Universidad de Concepción.

A mediados de mayo recién pa-
sado una noticia internacional 
vuelve a poner el foco de la aten-
ción, y de la preocupación, en An-
tártica. Rusia habría encontrado 
allí una de las reservas de petróleo 
más grandes del planeta, y precisa-
mente en la zona de reclamo terri-
torial que mantienen Chile, Argen-
tina y el Reino Unido. Este hecho, 
pone en el debate internacional la 
conservación y la soberanía para la 
paz y la ciencia del continente an-
tártico. Más de 500 mil millones 
de equivalentes del crudo en 
barriles de petróleo ha sido lo 
calculado y lo más probable es 
que sea solo “la punta del iceberg”. 
Que la Antártica haya sido un con-
tinente cubierto de bosques tropi-
cales y con fauna diversa es un tema 
que hoy no se discute; retrocedien-
do tan solo 100 millones de años 
atrás en la historia de la Tierra en-
contraríamos un ecosistema an-
tártico lleno de vida, semejante a la 

dos Unidos, todos con operaciones 
científicas en Antártica, bien po-
drían generar un núcleo de ten-
sión importante a nivel mundial. 
Chile, como país reclamante de 
soberanía antártica, deberá asu-
mir y mantener un rol categórico 
respecto de la seguridad me-
dioambiental de este ecosistema, 
único en el planeta.

que hoy podemos apreciar en zonas 
septentrionales del planeta; su des-
plazamiento geográfico y sucesivas 
fracturas geológicas que fueron des-
membrando el supercontinente de 
Gondwana hicieron que la Antárti-
ca tomara posición en sus actuales 
límites geográficos, generándose 
con ello la corriente circumpolar 
austral lo que, entre otros factores, 
fue congelando este territorio. Hace 
30 millones de años atrás Antártica 
ya era una enorme calota de tierra 

congelada. Todos esos bosques, 
plantas y restos orgánicos fue-
ron descomponiéndose a tra-

vés de millones de años, depo-
sitándose en cuencas que quedaron 
sepultadas por los hielos y transfor-
mándose finalmente en reservas de 
cadenas de hidrocarburos, hoy co-
nocidas como petróleo. A la Antár-
tica la resguarda el derecho interna-
cional a través del Tratado Antárti-
co y el Protocolo Medioambiental, 
que protegen al ecosistema de otros 

fines que no sea el científico y cuen-
tan con una serie de medios de so-
lución de controversias, en caso 
de ser necesario. Por el momento 
Rusia ha aclarado que este hallaz-
go obedece a sus prospecciones 
geológicas con fines científicos 
que realiza desde hace años en An-
tártica; sin embargo, las tensiones 
actuales entre Rusia, China y Esta-

“Oro Negro”, Continente 
Blanco

El 7 de junio se conmemora la 
“Batalla de Arica”, también conoci-
da como “Asalto y Toma del Morro 
de Arica” ocurrida en 1880. Es re-
cordada como una de las operacio-
nes clave de la Guerra del Pacífico, 
además de ser, de acuerdo al Ejérci-
to de Chile, la más grande hazaña de 
protagonizada por los soldados del 
“parche rojo”. 

Este día también se conmemora el 
Día de la Infantería 
 
Ejército de Chile 
@Ejercito_Chile 
Hoy 7 de junio, en el Día de la Infante-
ría, queremos saludar a sus integran-
tes, al conmemorar los 144 años del 
Asalto y Toma del Morro de Arica, la 
más grande hazaña protagonizada 
por los soldados del “parche rojo”. #Día-
DeLaInfantería 
 
Fiscalía Arica-Parinacota 
@Fiscalia_Arica 
La Fiscalía de Arica y Parinacota sa-
luda al @Ejercito_Chile en la conme-
moración del 144° Aniversario del 
Asalto y Toma del Morro de Arica y Día 
de las Glorias de Infantería. Fiscal Re-
gional Mario Carrera y fiscal Anatole 
Larrabeiti participaron en distintos 
actos de celebración. 
 
Francisco Darmendrail 
@FcoDarmendrail 
A las 5: 30 de la madrugada del 7 de 
junio de 1880, las tropas del Ejército de 
Chile al mando del coronel, oriundo de 
Chillán, Pedro Lagos Marchant, proce-
dieron al asalto del Morro de #Arica, 
en el marco de la campaña de Tacna 
y Arica de diciembre de 1879 a junio 
de 1880. 
 
José Miguel Insulza 
@Insulza 
#ARICA Una presentación del Ejérci-
to y la comunidad, en que conmemo-
ramos uno de los episodios épicos de 
nuestra historia. A 144 años de la ges-
ta del Asalto y Toma del Morro de Ari-
ca. #AricaSiempreArica #PiensaEn-
Grande #AricayParincota #AricayPa-
rinacotaChile #Arica 
 
Renzo Vaccarezza 
@RenzoVaccarezza 
El 7 de junio de 1880 se produjo la 
“Toma del Morro de Arica”. A las 7:45 
de la mañana se izó la bandera nacio-
nal en la Plazoleta del Morro, fueron 55 
minutos de lucha. Como recuerdo im-
borrable el Ejército de Chile instituyó 
este día como “El Día de Las Glorias de 
la Infantería”. @Ejercito_Chile

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hasta fines de junio se extiende la aplicación 
del Censo 2024. Un cuestionario que todas las 
familias tienen el deber de responder. Chile 
necesita contabilizarse, es parte fundamen-

tal para aplicar políticas públicas, con el objetivo de al-
canzar, cada día más, mejores niveles de desarrollo.  

Es por lo que, a menos de un mes para que termine el 
Censo 2024 y ya se ha cubierto el 99,1% del territorio en 
la Región, la modalidad presencial pasará a un segundo 
plano y se dará paso al llamado Censo en Línea para fa-
vorecer el desarrollo y culminación del proceso. 

Lorena Villa, directora del Instituto Nacional de Estadís-
ticas del Biobío (INE), aseguró que como Región se sigue 
avanzando. “Estamos en una nueva fase del Censo, donde 
las personas que por alguna razón no se han censado, dis-
pondrán de la alternativa de llamar al 1525 y acceder a cen-
sarse en línea (…) Estamos en la tercera etapa del operati-
vo, utilizando de manera más fuerte el Censo en Línea”. 

Según lo señalado por el mismo INE, quienes sean cen-
sados de esa forma recibirán el comprobante que indi-
que el cuestionario ha sido completado y, la confirma-
ción de que su vivienda fue censada, recibo que puede 
ser exhibido como medio de verificación. 

Además, para favorecer que las personas participen 
del proceso, según informó Ricardo Vicuña, director 
nacional del INE, se dispondrán en todo el territorio 306 

Cumplir con el Censo 2024

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día Mundial del Océano  
  
Señora Directora: 

Cada 8 de junio celebramos el 
Dia Mundial del Océano, siendo 
una fecha que nos permite poder 
reflexionar de las variadas impor-
tancias de los océanos, los que se 
encuentran en gran parte de nues-
tro planeta. Tal es la importancia 
de su celebración, que fue la mis-
ma asamblea de las Naciones Uni-
das la que lo declaró día oficial en 
el año 2008, a veces no le damos la 
verdadera importancia y el cuida-
do que requieren estas masas de 
agua que recubren el 70% de nues-
tro planeta. Se debería concienti-
zar el cuidado de playas y protec-
ción de los ecosistemas marítimos, 
los cuales están muy presentes en 
nuestro país. Este día conmemora-
torio nos recuerda de la importan-
cia de su conservación en conjun-
to, permitiéndonos así, asegurar-
nos un futuro viable para nuestro 
ecosistema. 

 
Nicolás Ludueña 
 
Megaproyectos 
 
Señora Directora: 

Durante el último tiempo se ha 

visto cómo las autoridades se 
empeñan por poner en marcha 
ostentosos proyectos viales, 
como el Puente Industrial o el 
tan deseado término del Puente 
Bicentenario. 

Con el objetivo de mejorar la co-
nectividad en la caótica comuna 
de San Pedro de la Paz, el seremi 
del MOP, Hugo Cautivo, cataloga 
algunas de estas construcciones 
como “uno de los megaproyectos 
que le cambiarán el rostro a la re-
gión del Biobío”. 

A la finalización de la construc-
ción del Puente Industrial, la co-
muna sampedrina contaría con 
cinco puentes. Sin embargo, la rea-
lidad contradice las intenciones 
del seremi. La Avenida Pedro Agui-
rre Cerda presenta un 341% de sa-
turación incluso con cuatro puen-
tes operativos. 

Por otro lado, el acceso al Puen-
te Llacolén muestra un 363% de 
saturación, entonces, ¿Es viable 
seguir gastando recursos públicos 
en soluciones que han demostra-
do no ser factibles? 

Es momento que quienes nos 
gobiernan sepan el contexto real 
de los ciudadanos y creen solucio-
nes de verdad. ¿Otro puente va a 
descongestionar las rutas? Yo creo 

que no, y la práctica también de-
muestra lo contrario. 
 
Montserrat Serra Cárdenas 
 
Comercio ilegal 
 
Señora Directora: 

A diario camino por Janequeo en 
direción a la Universidad de Concep-
ción y siempre me encuentro con el 
mismo problema: las veredas ato-
chadas de comerciantes ambulan-
tes que dificultan el libre tránsito. La 
gente que vitrinea ropa usada o que 
compra en los carros de comida, en-
torpecen el paso. Esta situación es 
doblemente compleja para quienes 
tienen movilidad reducida y para los 
adultos mayores que habitualmente 
transitan por ahí para llegar al hospi-
tal. Los puestos tapan las guías po-
dotáctiles perjudicando a personas 
ciegas y obstruyen el acceso a las 
rampas para los usuarios de sillas de 
ruedas o muletas. Janequeo es una 
calle particularmente importante 
para la ciudad, ya que es el principal 
acceso al Hospital Regional. El mal 
uso de este espacio público, se suma 
a una larga lista de vulneraciones a la 
diversidad de Concepción. 

 
Manuel Romero Yáñez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

stands en los que se prestará asistencia a quienes quie-
ran ser censados en línea o de forma presencial. 

Se confirmó que a nivel regional se contabilizan 48 
puntos de información, instalados en las 33 comunas que 
componen el Biobío. Para conocer la ubicación de estos 
se debe acceder a www.censo2024.cl. 

“Es importante que todas y todos sepan la importan-
cia de un Censo y para qué sirve. El Censo aún no fina-
liza, por lo que este mes estaremos censando a las per-
sonas que, por algún motivo, aún no han sido censadas, 
ya sea porque se encontraban de viaje, trabajando en otra 
región, o por alguna otra razón”, dijo la misma directo-
ra regional del INE. 

En la misma línea, es importante que todos los habi-
tantes de Chile completen este proceso. Nuevamente, 
el llamado es a la responsabilidad con un proceso clave 
para todos y todas. Desde siempre este proceso se ha con-
siderado como esencial y parte de una tradición que no 
se debe perder. 

Nuevamente, el llamado es a la 
responsabilidad con un proceso 
clave para todos y todas. Desde 
siempre este proceso se ha 
considerado como esencial y parte 
de una tradición que no se debe 
perder. 

¡
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son las votaciones de Gore.
de octubre27

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Las fechas del Mundial de Rally 
Mobil y el Festival REC se han 
transformado en dos de los even-
tos que reciben mayor financia-
miento del presupuesto regional 
ejecutado desde el Gobierno Re-
gional del Biobío, con la corres-
pondiente aprobación del Conse-
jo Regional. Y es que son iniciati-
vas que apuntan a la reactivación 
económica local y la atracción de 
turismo a la zona.  

Es en esa línea que los actuales 
candidatos a Gore fueron consul-
tados respecto de la posibilidad 
de continuar con ambas activida-
des en sus eventuales administra-
ciones, de acceder al cargo de go-
bernador o gobernadora regional.  

Cabe destacar que hace algu-
nos días se aprobó en el Consejo 
Regional la solicitud de recursos 
para el programa “Difusión y De-
sarrollo del Turismo Internacional 
en la Región del Biobío”, el que in-
volucra la entrega de $9 mil millo-
nes para la organización del Mun-
dial de Rally Mobil entre el 2025 y 
2026. La propuesta fue presentada 
por el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, y cuenta con la colabo-
ración del Servicio Nacional de 
Turismo en Biobío (Sernatur). Asi-
mismo, el programa tiene en con-
sideración la organización del Fes-
tival REC y una cumbre internacio-
nal de género. 

Al respecto, Ana Araneda, can-
didata a Gore por Demócratas y 
única mujer postulante, hasta el 
momento, señaló que la continui-
dad de ambos eventos se debe eva-
luar en su debido momento. “El 
Rally ya tiene aprobación para dos 
años más de ejecución, por lo tan-

Acotar gastos y 
aumentar la 

participación de 
privados, son 

algunas de las 
ideas que surgen 

desde los 
postulantes.
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VOTACIONES EN OCTUBRE DE ESTE AÑO

Rally y REC: candidatos 
a Gore apuestan por 
mantener los eventos 
pero con evaluaciones

una iniciativa que vamos a poten-
ciar, nos interesa fomentarla, mul-
tiplicarla y ojalá tuviéramos mu-
chas más de esas iniciativas en la 
región, no solamente en Gran 
Concepción.  

Sobre el evento automotriz, Gia-
caman señaló que “el Rally tam-
bién es una iniciativa que lleva a la 
región al mundo, que moviliza a 
muchísimas personas hacia la Re-
gión, por supuesto que hay que 
potenciar y no solamente quedar-
nos en estas dos iniciativas, esta-
mos buscando otra serie de ini-
ciativas que fomenten el deporte, 
la cultura y que sigan promovien-
do que nuestra región se transfor-
me en el centro de iniciativas de 
carácter internacional desde el 
Biobío al mundo. 

 
Republicano 

Fernando Peña, candidato por el 
Partido Republicano, junto con 
confirmar que en su eventual ad-

ANA ARANEDA, Demócratas.

ce que deje el Mundial de Rally 
Mobil en el 2025 y el 2026 para ver 
si se puede continuar con la inicia-
tiva. “Tenemos un problema de 
reactivación económica, pero de 
pronto el Rally puede ser la op-
ción de esta misma reactivación 
económica. Veamos en estas dos 
fechas de Rally cómo es capaz de 
encadenar el turismo y la reactiva-
ción local. Desde ahí, por cierto, si 
es una gran oportunidad para la 
Región del Biobío en crecimiento 
económico, por supuesto que hay 
que continuar”, cerró la candida-
ta.  

Por su parte, el candidato de 
Chile Vamos, Sergio Giacaman, 
sostuvo que en su eventual admi-
nistración se continuaría realizan-
do y potenciando ambas activida-
des, señalando que “el REC se hace 
cargo de alguna manera de eso y 
promueve este concierto al aire li-
bre masivo, y gratuito, más gran-
de del sur de Chile. Por tanto es 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SERGIO GIACAMAN, Chile 
Vamos.

FERNANDO PEÑA, Republicanos. AUGUSTO PARRA, Amarillos por 
Chile.

LUCIANO SILVA, Partido Social 
Cristiano. 

to esa decisión habría que tomar-
la después de dos años y eso va a 
haber que evaluarlo dependien-
do en cómo le va en estas fechas al 
Rally. Hoy no puedo decir que sí o 
no sabiendo que en dos años más 
vamos a tener un distinto escena-
rio político, económico y social. 
Hoy estamos con grandes crisis y 
eso hay que evaluarlo en su mo-
mento”, dijo.  

En la misma línea, estableció 
una comparación entre las dos ini-
ciativas y agregó que “similar es lo 
del REC, hoy ha marcado una iden-
tidad. Por cada peso que entrega 
el REC se generan muchos ingre-
sos. Sin embargo, todo esto hay 
que entrar a evaluar. Además, si 
bien los gobernadores son quienes 
proponen, es el consejo regional el 
que toma la decisión final y eso se 
va hacer de forma muy manco-
munada”.  

Otro punto que repasó la candi-
data fue que se debe tener el balan-
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ya se aprobaron $9 mil 
millones para un programa 
de turismo regional.

Para el 2025 y 
2026

parecer fenete a las dos activida-
des masivas y argumentó que el tu-
rismo puede ser un factor determi-
nante para la diversificación de la 
matriz de desarrollo productivo 
de la Región del Biobío. No obstan-
te, también apuntó a una evalua-
ción de ambos eventos.  

“En relación con el Rally creo 
que es una iniciativa importante, 
porque contribuye a la visibilidad 
de la Región. Sin embargo me pa-
rece que eso hay que estar eva-
luándolo y revisando con preci-
sión, porque los montos que se 
han aprobado me parecen un 
poco excesivos. Siempre valoran-
do el aporte, creo que es importan-
te hacer una revisión más acucio-
sa y tratar de aterrizar de mejor 
manera los costos, considerando 
que la Región tiene muchísimas 
necesidades”, manifestó el postu-
lante de Amarillos.  

En tanto, con relación al festival 
REC, el candidato aseveró que es 
una gran iniciativa que visibiliza la 
Región, “que la reactiva y que con-
voca una gran participación de la 
ciudadanía. Sin embargo, creo que 
hay otras manifestaciones cultura-
les que también deben tener un es-
pacio privilegiado”.  

Al igual que con el Mundial de 
Rally Mobil, Parra señaló que exis-
te un gasto elevado para la organi-
zación del festival e indicó que 
“hay que mejorar sustantivamen-
te la administración del Teatro Re-
gional del Biobío y lograr generar 
una cartelera con una temporada 
de conciertos, exhibición de ópe-
ra y arte de primer nivel, que tam-
bién requiere inversión. Por lo tan-
to creo que hay que aterrizar los re-
cursos del REC y estar 
constantemente evaluándolo para 
mejorarlo, optimizarlo y mante-
nerlo, pero siempre asegurando 
que el gasto sea un poco más aco-
tado y menos intensivo”. 

Diario Concepción intentó co-
nocer las proyecciones de Alejan-
dro Navarro, pero al cierre de esta 
edición no hubo contacto con el 
exsenador y también aspirante al 
Gore. 

ministración del Gore continuaría 
con ambas actividades masivas, 
aseguró que buscaría una mayor 
participación del mundo privado 
en la organización e inversión, por 
ejemplo, a través del patrocinio.  

“Yo estoy por continuar con es-
tos proyectos, pero con una con-
dición que es aumentar la partici-
pación del mundo privado más 
sponsors y con eso diversificar el 
riesgo de ambas actividades, bus-
cando también ampliar la cancha 
en lo que son hoy los aportes del 
Gobierno Regional en materia cul-
tural”, comentó la carta de Repu-
blicanos al Gore.   

Bajo el mismo contexto, Peña 
sostuvo que se necesita inversión 
en otras aristas culturales, más 
allá de los eventos masivos. “Hay 
una deuda enorme, por ejemplo, 
en lo que tiene que ver con la con-
servación de los sitios patrimo-
niales en Lota y proyectos a largo 
plazo que muchas veces quedan 
postergados por, justamente, este 
tipo de eventos masivos que si bien 
son culturales no representan toda 
la riqueza y las proyecciones que 
tiene la Región en materia cultu-
ral”, contó el candidato, comple-
mentando que “no podemos re-
ducir la cultura solamente a even-
tos masivos”.  

Respecto de la inversión para el 
2025 y el 2026 ya aprobada por el 
Consejo Regional en materia de 
turismo, con el Mundial de Rally 
Mobil y el REC como los eventos 
más fuertes del programa, el can-
didato de Republicanos puntuali-
zó que “hay que revisarlo en térmi-
nos de referencia, hay que revisar 
las características del convenio, 
con qué instituciones se va a eje-
cutar (...) hay que revisar los núme-
ros, yo la verdad es que no tengo 
nada en contra de estas dos acti-
vidades sin embargo me interesa 
mirar cuál es el porcentaje de 
aporte que hace el Gobierno Re-
gional versus el aporte que hacen 
los privados. Creo que son dos 
eventos que podrían perfectamen-
te realizarse con más presencia de 
particulares”.  

El candidato del Partido Social 
Cristiano (PSC), Luciano Silva, 
también se refirió a los dos even-
tos masivos y afirmó que “hay que 
potenciarlos, de todas maneras, y 
tener claro que no podemos que-
darnos con este tipo de activida-
des que traigan algo de turismo o 
que pongan en la escena a la Re-
gión del Biobío, sino que lo que 
tenemos que hacer es potenciar 
nuestra capacidad de relacionar-
nos a nivel regional, con otras re-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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giones del país, y al nivel interna-
cional”.  

El postulante por el PSC, ade-
más, señaló que en una eventual 
administración del Gore liderada 
por él, se potenciaría y se amplia-
ría la Unidad de Asuntos Interna-
cionales, haciendo alusión a un tra-
bajo similar que realizó el Gobier-
no Regional de Los Lagos y el 
Gobierno Regional de Antofagasta.  

“A mi me parece que este tipo de 
proyectos van a continuar, por lo 
menos conmigo y los vamos a po-
tenciar, porque son los únicos mo-
mentos donde la imagen regional 
se vende hacia fuera y trae cosas 
positivas para la zona”, cerró Silva. 

   
Amarillos 

El candidato de Amarillos por 
Chile, Augusto Parra, entregó su 

FOTO: ARCHIVO  / RAPHAEL SIERRA P.
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El Consejo Regional aprobó de forma unánime los 
recursos necesarios para la reposición del inmueble. Este 
quedó destruido por el terremoto y tsunami de 2010.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“TAMBIÉN QUEREMOS SER PARTE DEL PROGRESO DE LA CIUDAD”

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Nuevo Mercado 
de Talcahuano: 
arrendatarios de 
recinto provisorio 
esperan facilidades 
para operar en 
próximo edificio

poder sacar este mercado adelante, 
es muy difícil”, manifestó.  

“Hay personas que venden poco, 
les cuesta, entonces se necesita que 
las autoridades se puedan acercar 
a ayudar a que Talcahuano progre-
se. Y nosotros queremos ser parte 
del progreso de Talcahuano”, afirmó 
Soto y comentó que hasta ahora, al 
ser todo muy reciente, no hay clari-
dad respecto de lo que va a ocurrir 
con el Mercado Provisorio, una vez 
que el otro esté construido, pero 
que pueden conjeturar que se saca-
rá de ahí.  

 
Incertidumbre 

“Nosotros tenemos la incerti-
dumbre como arrendatarios, por el 
hecho de no ser propietarios, qué es 
lo que va a pasar allá (nuevo Merca-
do). Si es que vamos a tener espacio 
allá”, concluyó el tesorero de la agru-
pación del Mercado Provisorio. 

La otra cara de la moneda es la de 
los propietarios, uno de ellos es Ro-
dolfo Guerrero, presidente del Mer-
cado Provisorio, en su caso el reci-
bir la noticia de los recursos apro-
bados implica básicamente 
felicidad. “Sentí mucha emoción, 
esperando tanto tiempo a que llega-
ra este momento. Fue una emoción 
que no se puede explicar, como que 
no hay palabras para explicar me 
emocioné demasiado”, expresó.  

Los propietarios de locales ya tie-
nen destinados los espacios, según 

EL INGRESO del recinto 
provisorio. Se ubica 
frente al terreno original.

El edificio del Mercado de Talcahuano 
contará con tres pisos y el tercero 
tendrá vista a la bahía. 

El 90% de los locatarios del Mercado 
Provisorio son arrendatarios, lo que piden 
ser considerados en el traslado. 

Con bastante optimismo, toman 
en el Mercado Provisorio de Talca-
huano, el que hayan sido aprobados, 
en el Consejo de Gobierno Regional 
del Biobío, los recursos destinados 
a la Reposición del Mercado Central 
de la ciudad. Proyecto esperado 
desde 2010, cuando el terremoto y 
tsunami destruyeron completa-
mente la estructura original.  

Por ello, hoy se recibe con espe-
ranza la noticia del próximo traspa-
so de recursos a la Municipalidad de 
Talcahuano para iniciar la licita-
ción y posteriormente su ejecución. 
Se estima que en tres años, pueda 
ser finalizado y recibir a los propie-
tarios de locales en un nuevo esta-
blecimiento.    

Sin embargo, aquellos comer-
ciantes que actualmente arriendan 
un espacio en el Mercado Proviso-
rio, que según sus propios cálculos 
son cerca del 90% de los 105 locales, 
piden a las autoridades considerar 
su situación y facilitarles la posibi-
lidad de acceder a un arriendo jus-
to en el futuro edificio.   

El tesorero de la agrupación de lo-
catarios del Mercado Provisorio, 
Ricardo Soto y dueño de la cocine-
ría Daisy, señaló que “yo soy arren-
datario, desde hace muchos años 
del mercado antiguo. Como arren-
datarios estamos preocupados por-
que hoy día se aprueba un proyec-
to que me parece interesante para 
los propietarios, pero no sabemos 
en qué situación vamos a quedar” 

“Queremos saber qué solución 
tendremos, porque aquí el 90% son 
arrendatarios. También queremos 
ser parte también de soluciones, 
porque llevamos años y tampoco 
podemos quedar botados en esto”, 
estableció Soto.  

Para Ricardo, la posible opción se-
ría postular a un proyecto que les 
permita arrendar en el nuevo Mer-
cado de Talcahuano. “Los valores 
(de arriendo) allá van a ser total-
mente diferentes, donde aquí a no-
sotros nos ha costado mucho com-
petir problemas acá en el mercado 
provisorio”, expuso. 

“Para la comunidad de Talcahua-
no es importante tener un mercado, 
y eso hay que valorizarlo, es muy im-
portante. Nosotros estamos con-
tentos por eso, porque va a ser un 
aporte para la comunidad de Talca-
huano”, estimó Ricardo Soto. 

Actualmente, el tesorero de la 
agrupación indicó que han tenido 
una baja muy importante de públi-
co. “Si vienen a la hora de colación, 
verán que está vacío, hay poca gen-
te, entonces nos ha costado mucho 
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proceso de licitación, y que una vez 
firmado el convenio podamos estar 
haciendo el proceso de licitación 
en la Municipalidad de Talcahuano”, 
estableció. 

Patricio Placencia, presidente del 
Centro Comercial Mercado y en-
cargado de la reconstrucción, ma-
nifestó que “es una satisfacción muy 
grande encontrarnos en este lugar 
aprobando esa cantidad de dinero 
que va a permitir reconstruir nues-
tro mercado”.   

El gobernador Regional, Rodrigo 
Díaz, indicó que “hoy estamos apro-
bando los recursos, tal como lo 
comprometí cuando postulé a este 
trabajo, también cuando me vinie-
ron a ver el alcalde, los locatarios, el 
Consejo Municipal de Talcahuano 
para decirnos que habían tenían el 
proyecto listo, pero había que obte-
ner la recomendación técnica. Ahí 
yo me comprometí a que apenas 
estuviera lo íbamos a someter a la 
sesión siguiente al Consejo Gobier-

comentó Guerrero y han podido 
conocer en detalle el diseño, lo que 
lo tiene bastante conforme. “Estoy 
considerado yo por un local, pues yo 
soy dueño. Será de lo mismo, ce-
rrajería. Tengo el local de 1985”, 
describió.  

“Aquí tenemos 105 locales provi-
sorios. La mayoría son dueños, lo 
que pasa es que muchos no están en 
condiciones por su avanzada edad 
y han recurrido con avance de po-
der arrendar sus locales”, detalló.  

En cuanto a la información que 

tiene, hasta el momento, sobre lo 
que ocurriría con el actual Merca-
do Provisorio, señaló que “hay un 
proyecto de costanera, entonces yo 
creo que estos espacios que esta-
mos ocupando en este momento 
van a ser demolidos. No sé qué es lo 
que va a pasar alguna vez con los lo-
catarios que arriendan aquí”.  

“Somos como una familia aquí, 
nos conocemos todos. Los proble-
mas que tiene cada uno, nosotros 
los conocemos y tratamos de solu-
cionarlos”, indicó Guerrero en el 

sentido que esperan que los arren-
datarios también puedan lograr al-
guna solución.  

Aprobación de Recursos 
En el Consejo de Gobierno Re-

gión del Biobío, realizado este vier-
nes, fue aprobado por unanimidad 
un monto superior a los $16 mil mi-
llones para el proyecto de reposi-
ción del Mercado.  

Al respecto, Henry Campos, resal-
tó que “con esto vamos a ir avanzan-
do en la reconstrucción del merca-
do que es un ícono de nuestra co-

muna y que además representa, por 
cierto, la naturaleza de los chore-
ros”. 

“Podremos tener un mercado que 
va a entregar todas las condiciones 
para los 145 locatarios, y también  
todas las condiciones para que las 
personas de Talcahuano, como 
también quienes nos quieren visi-
tar”.  El edil destacó que este proyec-
to permitirá potenciar el turismo, el 
fomento productivo y la actividad 
económica en la comuna.  

“Vamos a empezar a trabajar el 
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El atardecer de Dichato
BALNEARIO REGIONAL

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La diaria 
despedida del 
sol en la costa de 
Tomé, entrega 
este tipo de 
postales. 

EMBARCACIONES 
artesanales.

BOTES amarrados 
en la costa.

VIVIENDAS  posteriores  
al tsumami de 2010.

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Sábado 8 de junio de 2024 9

Habrá una marcha de 
carácter pacífica, a la que 
convocó la Mesa Ciudadana, 
para expresar su 
descontento con los 
problemas en el transporte 
público.  

de Julio 
26

Transporte público: Mesa Ciudadana 
asegura que se mantiene la baja frecuencia 
de buses en horario nocturno y matinal

ORGANIZAN MARCHA 

A los integrantes de la Mesa Ciuda-
dana por el Transporte Público, for-
mada hace un año por representantes 
de sindicatos, federaciones de estu-
diantes, conductores y organizaciones 
sociales y vecinales, no les convence el 
balance de la autoridad sobre los avan-
ces en materia de movilidad, y dere-
chamente sostienen que nada a cam-
biado en el Gran Concepción. 

Y eso fue lo que señalaron a la sali-
da de la reunión de este viernes, como 
lo expresó Richard Toloza, presiden-
te del Sindicato Falabella Trébol, en 
Talcahuano, quien dice que la situa-
ción les golpea además el bolsillo. 

“Los trabajadores lo sufrimos bas-
tante en el Trébol, sobre todo en las 
noches. Hay días que ( y también en 
las mañanas) los trabajadores llegan 
atrasados o llegan muy tarde a sus 
casas. Y de paso también hay un pro-
blema remuneracional porque los tra-
bajadores tienen unos bonos para lle-
gar a sus horas y ellos también se es-
tán viendo afectado”. 

Además agregó que debido a estas 
dificultades, como sindicato han de-
bido buscar la manera que las perso-
nas puedan llegar a sus casas al final 
de la jornada. 

“En la noche, sobre todo, pasa una 
que otra micro y los trabajadores tie-
nen que tomar esa, después van a lle-
gar al centro y tomar otra, y de ahí ver 
cómo llegan a sus casas. Sobre todo 
para los sectores más extremos, Hual-
qui, Coronel, Lota, cierto, Penco, 
Tomé, es un problema grave, práctica-
mente todos los días. Y nosotros ahí 
como sindicato tenemos que estar 
viendo cómo conseguir los transpor-
tes para ellos porque quedan botados 
en las noches”, sostuvo el también di-
rigente nacional del retail.  

 
Los estudiantes 

Quienes tampoco tiene un balance 
positivo son los estudiantes de educa-
ción superior, quienes plantearon que 
hay una serie de deficiencias que aún 
no se corrigen y que no sólo pasan por 
que existan más buses, como lo seña-
ló Vania León, presidenta (s) de la Fe-
deración de Estudiantes de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción. 

“Tenemos problemas en estos mo-
mentos con la infraestructura de los 

A un año de formación, dirigentes de conductores, estudiantes de enseñanza 
superior y trabajadores del retail piden soluciones para la falta de movilidad 
que existe hacia los barrios, especialmente en las noches.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la lluvia, arriesgándose en este caso, 
afectando su integridad, para poder 
solamente llegar a sus casas”, afirmó. 

En este mismo sentido la vicepre-
sidenta de la Federación de Estudian-
tes de la Universidad de Concepción, 
Catalina Bastías, indicó que la dificul-
tad de fondo era que este servicio pú-
blico está en manos de privados.  

“Creo que es importante que tanto 
estudiantes como trabajadores po-
damos unificarnos, podamos hacer el 
trabajo y el ejercicio de ver cuál es la 
problemática de raíz en relación al 
transporte público, que finalmente 
data en que el transporte público si-
gue estando en mano de los priva-
dos, permitiendo malas condiciones 
para los trabajadores, para los chofe-
res, viendo también su seguridad vul-
nerada, también la vulnerabilidad de 
los pasajeros. Creemos que es impor-
tante que el estado empiece a hacer 
discusiones a raíz de la problemática”. 

 
Marcha  

Para expresar su malestar con la si-
tuación, la Mesa decidió convocar a 

do diez, doce horas diarias. Y tam-
bién hay un tema de miedo, o sea, lo 
dijo un representante del sistema de 
transporte, que los trabajadores no 
quieren salir porque tienen miedo a 
ser asaltados en la micro, en este caso”, 
concluyó el dirigente. 

Análisis que fue compartido por 
José Coronado, vocero regional de la 
Coordinadora de Conductores del 
Transporte Público de Chile, quien 
apuntó que las mejoras del sistema 
pasan necesariamente por la situa-
ción de los choferes de micros y que 
eso explica que muchos conductores 
no estén en el rubro. 

“El conductor del transporte pú-
blico no puede seguir eternamente 
trabajando 15, 16 horas diarias. Eso no 
es una calidad de vida para nadie. ¿Y 
arriesga a quién? A la población mu-
chas veces. Hemos visto conducto-
res morir al volante de ataques cardía-
cos. Eso no puede continuar”, cerró 
Coronado.

una marcha el próximo 26 de julio, y  
están analizando entregar un nuevo 
petitorio a las autoridades, pero como 
agregó el vocero de esta instancia, 
Ángelo Jara, todos estos temas las au-
toridades los conocen de sobra y la ve-
locidad a la que se propone resolver-
los no es la adecuada. 

“Nosotros hemos agotado todas las 
instancias de diálogo con el seremi de 
Transportes, con la seremi de Gobier-
no. Ellos están al tanto de las proble-
máticas que hoy tiene la Región res-
pecto al transporte público. Se habló 
del Perímetro de Exclusión que venía 
a solucionar los problemas de fre-
cuencia y de extensión de horario y 
que, lamentablemente, ya ha entrado 
en vigencia y no ha mostrado mejo-
ras”. 

“Puede haber cierta extensión de 
horario de algunas líneas de buses, 
pero el problema principal acá es que 
se le está exigiendo a los trabajadores 
del transporte público trabajar hasta 
las nueve, diez de la noche, pero eso 
viene aparejado con un tema de ho-
rario. Los conductores están trabajan-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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paraderos, tenemos problemas tam-
bién porque la locomoción en gene-
ral no tiene la frecuencia que debería 
tener”, expresó. 

“Además de eso que insistentemen-
te siempre ha existido este proble-
ma de malos tratos de conductores 
hacia estudiantes, donde muchas ve-
ces son agresivos, son violentos, los 
echan del bus, no les paran, y a veces 
tenemos compañeros que están espe-
rando una hora tranquilamente bajo 
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EVENTO NACIONAL SE REALIZÓ DEL 27 AL 31 DE MAYO EN EL GRAN CONCEPCIÓN 

Con destacados exponentes, pre-
sentación de cientos de estudios y ma-
siva concurrencia se realizó en el Gran 
Concepción el XLIII Congreso de 
Ciencias del Mar, la única actividad 
chilena incluida este año en la lista del 
Decenio de las Ciencias Oceánicas 
para el Desarrollo Sostenible 2021-
2030 de la ONU. 

“Ciencia y comunidad: Navegando 
por la gestión sostenible de los recur-
sos marinos” fue el lema bajo el cual se 
desarrolló la reciente versión del tra-
dicional evento que impulsa la Socie-
dad Chilena de Ciencias del Mar y 
cuya organización 2024 lideró el Ins-
tituto de Investigación Pesquera 
(Inpesca), desplegándose del 27 al 31 
de mayo como cierre al Mes del Mar 
en Chile y antesala al Día del Océano 
que el mundo celebra este 8 de junio. 

 
Balance 2024 

El Congreso de Ciencias del Mar es 
el encuentro más importante del área 
y tiene reconocimiento internacio-
nal, por lo que cada año convoca a in-
tegrantes de la comunidad científica 
chilena y extranjera. 

El balance 2024 lo confirma. 
“Esta versión del evento integró más 

de 530 trabajos científicos originales 
en 19 áreas temáticas junto con traba-
jos presentados en 14 simposios y ta-
lleres, todos de mucha relevancia para 
el avance de las ciencias del mar en 
Chile. Un porcentaje importante co-
rrespondió a presentaciones orales y 
pósters realizadas por estudiantes de 
pre y postgrado de diversos puntos 
del país y Latinoamérica”, resaltó Ser-
gio Núñez, presidente del Comité Or-
ganizador del XLIII Congreso de Cien-
cias del Mar y jefe del Departamento 
de Pesquerías del Inpesca. 

Además, se realizaron cuatro con-
ferencias a cargo de especialistas de 
renombre y liderazgo para el desarro-
llo de las ciencias del mar.  

Esta versión también se destacó 
por convocar más allá de la comuni-
dad científica y académica, integran-
do a distintos actores sociales vincu-
lados e interesados por el océano. Y 
Núñez resaltó la participación de es-
tudiantes de colegios de Talcahuano, 
Liceo Pencopolitano y CFT Lota-
Arauco; y representantes de munici-
pios de Talcahuano y de Hualpén, de 
la Armada de Chile, rubro de la pesca 
y mundo de la artesanía con exposi-
ciones en temas marinos, entre otros. 

Las 19 áreas en que se organizó el 
encuentro estuvieron en sintonía con 
su contingente lema, abordándose 
materias tan urgentes como en la fron-
tera del conocimiento.  

E los ítems en que se concentraron 

Investigación y comunidad 
local protagonizó en Congreso 
de Ciencias del Mar 2024
Con alto porcentaje de participación de investigadores e 
instituciones de Biobío en la presentación de trabajos, 
organización de actividades y charlas se desarrolló la reciente 
versión del más importante encuentro del área y que convoca 
gran interés internacional.

mayor número de trabajos mencionó 
oceanografía (biológica, física, quími-
ca y/o geológica), acuicultura y pes-
querías. “También se destacaron áreas 
como educación y divulgación cientí-
fica”, precisó. 

 
Presencia del Biobío 

En el exitoso Congreso de Ciencias 
del Mar 2024, la investigación y co-
nocimientos generados desde la Re-
gión del Biobío tuvieron rol protagó-

nico, presente en diversidad de acti-
vidades e hitos.  

“Cerca de 25% de los trabajos exhi-
bidos han correspondido a investiga-
dores de la zona, y más del 35% de los 
trabajos presentados han sido desa-
rrollados por estudiantes de pre y 
postgrado de unidades académicas 
regionales, lo que evidencia una región 
muy activa en el desarrollo de las cien-
cias del mar”, destacó Sergio Núñez. 

Además, 60% de simposios, talle-

res y cursos fueron co-organizados 
por entidades de la región. 

Y dos de las conferencias magis-
trales la lideraron por especialistas 
de la Universidad de Concepción: 
doctor Ricardo Barra, director del 
Centro de Ciencias Ambientales 
Eula-Chile que se aloja en la Facul-
tad de Ciencias Ambientales; y doc-
tora Camila Fernández, directora 
del Centro de Investigación Oceano-
gráfica Copas Coastal que lidera el 

FOTO: CEDIDA POR DOCE UDEC

Departamento de Oceanografía. 
 

De logro a desafío 
Sergio Núñez manifestó que uno 

de los principales logros como orga-
nización 2024 fue diseñar “un evento 
inclusivo y convocante” que impulsó 
la participación de diversos actores 
sociales que abordan o tienen interés 
en temáticas oceánicas, desde el sec-
tor público y privado e industria has-
ta la sociedad civil y escolares, además 
de la academia. 

Y la convicción es que el desafío es 
mantener y fortalecer dicho enfoque. 
“Pensamos que, con la buena experien-
cia de este evento, los venideros tam-
bién convocarán e incluirán a actores 
relevantes de la comunidad para con-
tar con un Congreso de Ciencias del 
Mar más diverso e integral”, sostuvo.

Natalia Quiero Sanz 
contacto@diarioconcepcion.cl CAMILA FERNÁNDEZ,  directora del Copas 

Coastal UdeC, dio la charla magistral con la 
que se cerró el Congreso 2024. 

43
versiones suma el Congreso de Ciencias del Mar,  
que este 2024 fue la única actividad chilena  
dentro del Decenio de las Ciencias Oceánicas para  
el Desarrollo Sostenible 2021-2030 de la ONU.

Continúa en pág. 12
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JUAN CANCINO 
fue reconocido por 

sus 40 años en la 
SCHCM durante el 

Congreso 2024, 
cuando acompañó 

a dos estudiantes 
de la Ucsc que 

presentaron 
trabajos,. 

El Congreso de Ciencias del Mar es 
el evento con que la Sociedad Chilena 
de Ciencias del Mar (SCHCM) materia-
liza su objetivo de promover el cultivo 
del área a través de la interacción en-
tre investigadores, estudiantes, profe-
sionales y la sociedad.  

La actividad se traslada entre ciuda-
des a lo largo del país para amplificar 
su alcance y la organización cae en en-
tidades locales como Inpesca en 2024 
en Concepción, donde se ha realizado 
varias veces y la última en 2022. 

 
Protagonismo local 

Y la presencia local se dio transver-
salmente las distintas instancias del 
programa, implicándose Inpesca y las 
universidades de Concepción (UdeC) 
y Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc) a través de distintas unidades. 

Por la UdeC destacó la participa-
ción del Departamento de Oceanogra-
fía, el Laboratorio de Estudios Algales 
AlgaLAB y los centros Incar, Copas 
Coastal e IMO. Ello se tradujo en dece-
nas de personas presentando trabajos 
o exponiendo temáticas en distintas 
instancias y aportando en la organiza-
ción de actividades como simposios. 

Por la Ucsc hubo presencia de las fa-
cultades de Ciencias, Educación e In-
geniería y el centro Cibas. Una decena 
de estudiantes de pre y postgrado y 
académicos difundieron resultados y 
conocimientos. 

Además de diversidad de espacios 
científicos-académicos, se destacó que 
por cuarto año se desarrolló el Carna-
val de las Ciencias del Mar que “apro-
vecha la presencia de tanta gente de-
dicada a investigar el mar para generar 
instancias de encuentro entre público 
no científico y científico”, contó el doc-
tor Paul Gómez, coordinador de Edu-
cación y Outreach del Copas Coastal. 

Varias instituciones lideran activida-
des como charlas en escuelas o los 
“Monólogos Científicos” que por se-
gunda vez organizo el Incar, fue en el es-
pacio de la bohemia penquista Bode-
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es hoy: cambio climático y ecosistemas 
costeros” para cerrar el evento. “Los 
principales desafíos oceanográficos de 
Chile van en identificar futuros puntos 
de inflexión para mantener fuentes de 
agua  y recursos naturales; desarrollo 
tecnológico para observar el océano y 
hacer modelos predictivos con mayor re-
solución; y un cambio social, e instancias 
como el Congreso facilitan, porque en-
tregan mucha información y hacen que 
distintos sectores converjan en pos de 
las preguntas científicas que están en la 
palestra”, sostuvo.  

 
Hitos 

En el marco del Congreso ocurren 
hitos para la SCHCM como cambios en 
liderazgos.  

El doctor Erasmo Macaya, director 
del AlgaLAB UdeC, fue escogido vice-
presidente. “He participado del Con-
greso  más de 15 veces y soy socio hace 
más de 10 años. Creo que es el mo-
mento de seguir aportando, ahora en 
un cargo directivo, y me interesa cola-
borar en incrementar la participación 
de estudiantes e investigadores jóvenes 
en la Sociedad, y la vinculación con la 
comunidad”, aseveró. 

Y la doctora Paola González, jefa de 
carrera de Biología Marina Ucsc, se in-
tegró al nuevo directorio. “Es un honor 
ser parte del directorio, donde espero 
poder contribuir a que nuevas genera-
ciones se motiven por las ciencias del 
mar en Chile”, manifestó. 

También la SCHCM dio por prime-
ra vez la Beca “Nibaldo Bahamonde 
Navarro” para respaldar a estudiantes 

de pregrado con interés de participar 
del Congreso. “Y fue reconocido uno de 
los nuestros, Jeremy Guzmán, que pre-
sentó su tesis”, relevó.  

Y el doctor Juan Cancino, profesor 
emérito de la Ucsc y Premio Municipal 
de Ciencias 2021, recibió un reconoci-
miento por sus 40 años de socio de 
una sociedad que presidió e integra 
desde sus orígenes, previamente como 
Comité que también lideró dos veces. 
“Fue una sorpresa muy agradable, 
cuando uno recibe un reconocimien-
to como éste se da cuenta del paso del 
tiempo y es la ocasión para agradecer 
mantenerse activo”, afirmó.  

“El Congreso ha sido importante en 
mi vida académica y he podido acom-
pañar a estudiantes que en éste hacen 
su primera presentación, finalizando 
una etapa de formación o iniciando 
su carrera en la investigación”, recono-
ció. Este año acompañó a dos futuras 
biólogas marinas. 

 
Encuentro UdeC 

En el XLIII Congreso de Ciencias del 
Mar se realizó el primer Encuentro 
Alumni-Doce UdeC que reunió a egre-
sados de Biología Marina e Ingeniería 
en Biotecnología Marina y Acuicultu-
ra. La cita fue al alero de un proyecto 
financiado por la Vicerrectoría de Vin-
culación con el Medio UdeC y es parte 
de las actividades de aniversario de las 
carreras que en 2024 cumplen 50 y 20 
años, respectivamente.

OPINIONES
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INVESTIGADORES Y 
DIVULGADORES DE LA 
UDEC fueron los encargados de 
liderar los “Monólogos 
Científicos” que organizó el 
Incar y se desarrollaron en la 
Bodeguita de Nicanor en el 
marco del Congreso.

guita de Nicanor y abordó la ciencia en 
forma dinámica. Gómez participó jun-
to a Bárbara Léniz del IMO y Álvaro Ga-
llardo del Incar.  

“Apostamos por desarrollar la co-
municación científica en diferentes 
formatos, para que el conocimiento 
generado por los expertos llegue a un 
público más amplio. La respuesta fue 
tan buena que en el espacio de micró-
fono abierto otros dos comunicado-
res científicos se subieron al escenario 
de manera voluntaria para contar sus 
historias”, contó Pablo Carrasco, encar-
gado de Vinculación con la Sociedad 
del Incar. 

Y la directora del Copas, doctora Ca-
mila Fernández,  dio la charla “El futuro 

Evento e hitos relevantes para 
las ciencias marinas del Biobío

Viene de pág. 11
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IMPORTANTE HITO PARA LA CASA DE ESTUDIOS

Universidad de Concepción 
presenta anteproyecto del nuevo 
Campus Los Ángeles Maquena
El proyecto se enfoca en satisfacer las necesidades actuales y futuras de la institución en 
educación, investigación, vinculación con el medio y administración, respetando el 
medio ambiente y la normativa urbana.

terminar estas etapas de plan maestro” 
finalizó la académica Helen Díaz. 

 
Presentación 

La proyección del anteproyecto de 
Plan Maestro abordó diversos aspectos 
entre ellos la de ubicación y emplaza-
miento estratégico con el que contará al 
situarse a un costado de la Ruta 5, así lo 
detalló el arquitecto a cargo de la presen-
tación Marcelo Unibazo, quien destacó 
la idea de relevar la imagen de la univer-
sidad como referente urbano. “La ubica-
ción evidentemente es estratégica, la 
condición de estar contigua a la ruta 5, 
nos posiciona como una referente ya 
por el solo hecho de estar ahí, como la 
cara visible, no tan solo como imagen de 
la universidad, sino siendo parte de la 
imagen urbana de la ciudad, lo que se 
conjuga con el desarrollo que se está ge-
nerando en la vía María Dolores”. 

El anteproyecto precisa además el 
tipo de edificación con el que contará 
este nuevo emplazamiento universita-
rio, lo que contemplan edificaciones 
singulares o emblemáticas, de repeti-
ción pensado en salas de clases y los de 
armonía que vienen a complementar 
el quehacer propio de una Casa de Es-
tudios como son gimnasios y casinos, 
entre otros. 

Así lo destacó el Jefe del proyecto. 

“Están los edificios de edificación singu-
lar, que se refiere a una estructura más 
atractiva, más aislada, que de alguna 
manera va a ser un referente dentro del 
campus, como la biblioteca, el aula 
magna, y que tienen una identidad por 
sí mismas. Otro edificio son los de repe-
tición, que son aquellos edificios que 
van a estar destinados a aulas, a las es-
cuelas, que tienen ciertas dinámicas 
más o menos parecidas, aulas de edu-
cación Y por último los edificios en ar-
monía, que, si bien son soportes de otro 
tipo de infraestructura, o complemen-
tan efectivamente este espacio de edu-
cación, como el gimnasio o casino”. 

 
Visión ambiental 

Uno de los aspectos relevantes que ha 
considerado el trabajo del anteproyec-
to es el de la visión ambiental, la que pro-
pone una restauración ecológica a tra-
vés de jardines temáticos, de protección 
y culturales como grandes superficies 
de biodiversidad, y que incorpora el re-
curso hídrico de los canales al campus 

“Para nosotros es fundamental los 
elementos paisajísticos relevantes, que 
en estos momentos están en el territorio, 
es por eso por lo que se privilegia efecti-
vamente una relación en función a los ca-
nales, entendien-
do las complejida-

des del terreno para que se puedan 
transformar en una oportunidad del fu-
turo Campus”, detalló Unibazo. 

 
Futuro del proyecto 

En los próximos meses debe ser pre-
sentados los resultados finales del es-
tudio y concluir así el plan maestro 
para dar paso a las siguientes etapas. 
“Nosotros en estos momentos, y es im-
portante precisar, estamos todavía en 
la etapa de anteproyecto del plan maes-
tro, estamos en la fase de definir el plan 
maestro definitivo, que va a ser el expe-
diente que se va a entregar a la autori-
dad y a la corporación. Y ese expedien-
te final efectivamente lleva a un desa-
rrollo más en detalle de lo que 
acabamos de exponer, que son básica-
mente la superficie asociada, la dispo-
sición de ciertos elementos. Incluso en 
este tipo de instancias todavía está la 
oportunidad de relevar algunos aspec-
tos que a lo mejor la comunidad esti-
ma que se carece”, finalizó el jefe de pro-
yecto de Dupla Austral. 

 
Opiniones comunidad 

La presentación contó con una am-
plia participación de todos los esta-
mentos de la comunidad 
UdeC, entre 
ellos las 
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y los estudiantes se vieron representados 
por el presidente de la federación Álva-
ro Godoy,  quien destacó, “considero 
que es una instancia sumamente enri-
quecedora para poder construir y ver 
cómo está avanzando este proyecto, 
para nosotros como estudiantes uno de 
los aspectos fundamentales es poder 
establecer desde un comienzo el espa-
cio físico con el que contará la FEC y los 
demás servicios propios del quehacer es-
tudiantil”, quien al ser consultado en 
relación a que le parece poder haber 
planteado esa inquietud hoy en la pre-
sentación agregó. “Considero que ha 
sido positivo, esperamos que también 
podamos seguir generando espacios 
mucho más participativos y abiertos, 
donde estén grupos focalizados hacia es-
tudiantes, funcionarios, funcionarias, 
trabajadores. Lo veo positivo, creo que 
esta instancia fue muy enriquecedora 
porque se pudo observar distintas mira-
das, como en la planificación urbana, en-
tre otras cosas”.

OPINIONES
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La Universidad de Concepción pre-
sentó a su comunidad universitaria el 
anteproyecto del Plan Maestro para el 
nuevo Campus Los Ángeles Maque-
na. Este plan, que abarca 13,6 hectáreas 
donadas por la familia Zunino Besnier 
en Avda. María Dolores, tiene como 
objetivo planificar las nuevas depen-
dencias con una visión a corto, media-
no y largo plazo. El proyecto se enfoca 
en satisfacer las necesidades actuales 
y futuras de la institución en educación, 
investigación, vinculación con el medio 
y administración, respetando el me-
dio ambiente y la normativa urbana. 

Fue así como el Jefe de proyecto de 
la consultora Dupla Austral, Marcelo 
Unibazo, quienes llevan a cabo este 
trabajo, expuso a la comunidad los 
principales aspectos que aborda este 
plan, el que se encuentra en la etapa 
cuatro de anteproyecto y que contó 
previamente con las de ajuste metodo-
lógico, diagnóstico y estrategias de an-
teproyecto. 

La presentación fue iniciada por la 
Directora General de Campus la Dra. 
Helen Díaz Páez, quien hizo referencia 
a la relevancia que tiene el poder encon-
trarse en este momento tan crucial y 
contar con la participación de una co-
munidad universitaria que está muy in-
teresada en este proceso. “Es relevante 
destacar el interés que suscitó en nues-
tra comunidad, que ellos se apropien de 
la idea de este plan maestro y también 
generar todas sus consultas en esta eta-
pa que nos permite ir afinando detalles, 
ir afinando algunas miradas, perspecti-
vas que van a generar obviamente una 
mejora de lo que hoy ya tenemos”. 

“Estamos en un momento en que la 
idea del nuevo Campus ya tiene conso-
lidado las edificaciones, responde a los 
requerimientos, pero siempre va a ha-
ber una necesidad que va surgiendo a 
medida que vamos avanzando. Yo creo 
que la participación fue muy relevan-
te y eso denota que hemos cumplido la 
meta de poder sumarlos a este proce-
so y la invitación es que sigan aquí muy 
atentos porque todavía nos queda por 
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$883 mil millones fueron las ventas 
totales,  a través de las 
compras públicas,  
durante el año pasado. 

DURANTE 2023 EL TOTAL FUE DE $883 MIL MILLONES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un 47% de las compras públicas de 
la región del Biobío corresponden a 
pymes, mientras que un 53% a gran-
des empresas, en lo que va de este 
año.  

Así lo dio a conocer el Ministerio de 
Economía, donde el seremi del ramo, 
Javier Sepúlveda, explicó que “el 53% 
de las compras públicas en Biobío 
son para grandes empresas, por lo 
tanto, la diferencia del 47%, son para 
las micro, pequeñas y medianas em-
presas durante lo que va de 2024”. 

Sepúlveda detalló que en 2023, los 
porcentajes fueron de 51% para gran-
des empresas, y 49% para pequeñas y 
medianas; esto generó un total de 
$883 mil millones. 

“Lo que nos interesa como Ministe-
rio de Economía es fortalecer el eco-
sistema de las pequeñas empresas en 
la región del Biobío. Todo el proceso 
de modernización de la Ley de Com-
pras Públicas que dirige el Ministerio 
de Hacienda, ha contado con la con-
tribución del Ministerio de Economía, 
justamente, en este eje, que es uno de 
los centrales de la modernización que 
tiene que ver con fortalecer los meca-
nismos de compras para las micro, 
pequeñas y medianas empresas que 
concentran cerca del 49% de todas 
las compras que realiza el Estado, en-
tonces, hablamos que la demanda del 
Estado tiene toda la capacidad para 
dinamizar una economía local y lo 
que nos interesa como Ministerio de 
Economía es incorporar a las empre-
sas de menor tamaño en este proce-
so de compras públicas”, señaló Ja-
vier Sepúlveda. 

 
Ley actual 

Las cifras actualizadas se dieron a 
conocer en el marco de una capacita-
ción dirigida a compradores públicos 
y proveedores de la zona sobre la mo-
dernización de la Ley de Compras Pú-
blicas, que rige desde  diciembre del 
año pasado. 

Sebastián Rivera, seremi de Ha-
cienda en la Región, explicó que “la 
modernización de la Ley de Compras 
Públicas es importante porque gene-
ra mayor transparencia, probidad y 
eficiencia de los recursos y trae ade-
más la promoción de las pymes gene-
rando también economía circular 
junto con fortalecer los tribunales de 
compras públicas”. 

En cuanto a los rubros que más 
participan de las compras públicas en 
la Región. 

Rivera dijo que “entre un 37% y 40% 
corresponde al sector salud donde 
los grandes compradores a través de 
Chilecompra son el Hospital Guiller-
mo Grantt Benavente, el Hospital Hi-

Pymes concentran el 
47% de las compras 
públicas generadas  
en la Región
Esto corresponde a lo que va de 2024, según el Ministerio de 
Economía. Destaca el sector salud dentro de las áreas con 
más demanda.

ningún grado de relación hasta tercer 
grado de consanguinidad con el pro-
veedor que quiera participar. Así, se 
busca generar procesos mucho más 
eficientes, evitando conflictos de in-
terés y que se generen ciertos mono-
polios en distintos territorios”.    

 
Otros cambios 

De acuerdo con María José Ramírez, 
entre los principales cambios en la ley 
de compras públicas está que “lo que 
más va a beneficiar a las empresas de 
menor tamaño es que ahora la Com-
pra Ágil es un nuevo mecanismo de 
compra y ya no es una forma de trato 
directo y el umbral de contratación 
aumenta de 30 a 100 Unidades Tribu-
tarias Mensuales (UTM), por lo tanto 
tenemos espacio de crecimiento y par-
ticipación de los proveedores. Tam-
bién entrarán nuevos organismos a 
participar del mercado público, por lo 
tanto vamos a necesitar de más pro-
veedores porque van a aumentar tam-
bién nuestras demandas en el portal”.   

Ismenia Burgos, encargada de Ad-
ministración y Finanzas de la sere-
mi de Medioambiente, comentó que 
“la capacitación de hoy respecto a la 
modernización de la Ley de Com-
pras Públicas ha sido muy interesan-
te y clarificadora, porque viene con 
varios cambios para quienes somos 
compradores públicos de los servi-
cios públicos de la Región. Son ins-
tancias de mucha relevancia y oja-
lá puedan realizarse de manera per-
manente”, concluyó. 
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los conflictos de interés e inhabilida-
des en la ley de compras públicas. 

En este sentido, la representante 
del Departamento de Gestión y Par-
ticipación de Proveedores de Chile-
compra manifestó que “uno de los 
cambios relevantes en probidad y 
transparencia es el cambio en la de-
claración jurada de intereses que se 
firma por parte de todos aquellos que 
integran el ciclo de contratación , des-
de la el levantamiento del requeri-
miento, la adjudicación y la gestión 
del contrato donde todo funcionario 
que participe en él, no podrá tener 

gueras y el de Los Ángeles, y le siguen 
las municipalidades donde lo que 
promueve la modernización de la 
normativa es que estas instituciones 
prefieran a proveedores locales de la 
Región”, resaltó.  

María José Ramírez del Departa-
mento de Gestión y Participación de 
Proveedores de Chilecompra, contó 
que “durante mayo y junio de este 
año nos estamos acercando a todas 
las regiones para dar a conocer y sen-
sibilizar tanto a organismos públicos 
como los compradores sobre las nue-
vas exigencias de la ley y así también 

dar un enfoque especial, promover y 
comunicar sobre todo a las empresas 
de menor tamaño acerca de los nue-
vos beneficios que trae la moderniza-
ción de la ley para ellos particular-
mente”. 

 
Más probidad  
y transparencia 

Hay que recordar que desde el 11 de 
diciembre de 2023 se implementó in-
mediatamente el capítulo 7 sobre nor-
mas de probidad y transparencia, au-
mentando sus estándares y estable-
ciendo nuevas medidas que regulan 



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Sábado 8 de junio de 2024

EN EL CONGRESODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por 10 votos a favor, la Comisión 
de Hacienda de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados aprobó en gene-
ral el proyecto de ley que crea la 
Agencia para la Calidad de las Polí-
ticas Públicas y la Productividad; or-
ganismo que contará con autono-
mía respecto del ciclo político, y 
cuyo objetivo será propender al im-
pacto positivo de las iniciativas de 
política pública sobre la eficiencia 
y el bienestar, velando por el uso 
eficiente de los recursos y el ejerci-
cio de las facultades del Estado.  

Esta iniciativa forma parte del 
Pacto por el Crecimiento Económi-
co, el Progreso Social y la Responsa-
bilidad Fiscal, y es uno de los 21 
proyectos contemplados en el fast 
track económico. 

En su presentación, el ministro de 
Hacienda, Mario Marcel, detalló 
que, dentro del Pacto Fiscal, “este 
proyecto, en el área de reforma del 
Estado, es probablemente el que 
mayor relación tiene con los temas 
de asignación de recursos, porque 
otras iniciativas están más relacio-
nadas con temas de transparencia, 
de calidad de servicio, y este tiene 
mucho más que ver con la asigna-
ción de recursos”. 

La Agencia será continuadora 
legal de la Comisión Nacional de 
Evaluación y Productividad, man-
teniendo su carácter técnico e in-
dependiente, fortaleciendo su in-
cidencia, y concentrando en una 
sola entidad funciones que hoy 
están atomizadas en distintas ins-
tituciones, todas las cuales tienen 
como objetivo común el velar, pro-
mover y evaluar la eficacia, efi-
ciencia y coordinación de las po-
líticas, normas, planes y progra-
mas de los órganos de la 
Administración del Estado. 

En consecuencia, la Agencia es-
tará a cargo de dictar estándares y 
lineamientos para la evaluación ex 
ante de programas, la evaluación 
ex post de los mismos, la evalua-
ción de impacto regulatorio ex ante 
de leyes y reglamentos, la elabora-

Aprueban proyecto para  
Agencia de Calidad de Políticas 
Públicas y la Productividad
Por 10 votos a favor, la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputadas y 
Diputados aprobó en general. Contará con autonomía respecto del ciclo político.
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Este proyecto fue objeto de ob-
servaciones durante la discusión 
en general relacionadas con gober-
nanza y con sus funciones y atribu-
ciones. En el caso de la primera, el 
Ejecutivo manifestó absoluta dispo-
nibilidad para aclarar los puntos 
que despertaron dudas, como son 

Aumento en Índices Nominales de Remuneraciones
que para los hombres se situó en 
$6.484, registrando un aumento de 
6,6% en el mismo período. 

 El costo laboral medio por hora 
total fue $7.194, consignando un 
crecimiento de 6,7% en doce meses. 
Este valor se ubicó en $6.933 para 
las mujeres, con un alza de 6,5%, y 
en $7.433 para los hombres, con un 
aumento de 6,8% en el mismo pe-
ríodo. 

 La brecha de género de la remu-
neración media por hora ordinaria 
fue -6,0%; mientras que la del cos-
to laboral medio por hora total fue 
-6,7%.

En abril de 2024, los Índices No-
minales de Remuneraciones (IR) y 
de Costos Laborales (ICL) registra-
ron un alza en doce meses de 6,4% 
y 6,5%, respectivamente. 

 Por sector económico, comercio, 
industria manufacturera y adminis-
tración pública consignaron las ma-
yores incidencias anuales positivas 
en ambos indicadores, de acuerdo 
con lo informado por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

 El Índice Real de Remuneraciones 
-que mide la evolución de las remu-
neraciones ajustadas por la varia-
ción mensual del Índice de Precios 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

las reglas aplicables al nombra-
miento del presidente del Consejo 
y las alternativas para su nomina-
ción; o el estatuto aplicable al per-
sonal de la Agencia.

Es de carácter 
interanual
hasta abril de este año, según el INE.
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ción de propuestas para atender 
problemas públicos y desafíos de 
productividad, y el acompaña-
miento y seguimiento de los Planes 
de Mejora que deban realizar los 
organismos sectoriales para ha-
cerse cargo de las recomendacio-
nes de la Agencia. 

al Consumidor (IPC)- creció 2,3% en 
doce meses, acumulando una varia-
ción de -0,5% en lo que va del año. 

 La remuneración media por 
hora ordinaria se situó en $6.298, 
anotando un alza interanual de 
6,6%. Para las mujeres, el valor al-
canzó $6.095, lo que significó una 
variación anual de 6,7%; mientras 
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Salud Integral de 
las Mujeres en Chile: 
¿En qué estamos?
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Casa del Arte 
José Clemente Orozco
Universidad de Concepción
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/ Sala Marta Colvin / “Arte en Chile”, Pinacoteca UdeC

SALAS ABIERTAS EN CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO
/ Sala Fundación CAP / “(des) humanizar cuerpos”, MAVI UC
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FOTO: RUBIOMUSIC.CL

su trabajo en producciones como 
“Mamma Mia!” y “Billy Elliot” y Ja-
vier Herrera en la dirección de Or-
questa, quienes dieron vida a uno 
de los espectáculos musicales de 
más alto nivel en cuanto a produc-
ción, puesta en escena, elenco, es-
cenografía, músicos, utilería, ves-
tuario, maquillaje, iluminación y 
sonido.  

Las entradas para “Cats” en el 
Teatro UdeC ya se encuentran a la 
venta a través del sistema TicketPro 
con valores que van desde 40.250 
pesos Balcón, 51.750 pesos Platea 
Alta VIP, 66.700 pesos Gold, 69.000 
pesos Preferencial, hasta los 71.300 
pesos Platea VIP.

La magia y el encanto de Broad-
way se sentirán en la capital del 
Biobío gracias a la visita de “Cats”, 
el musical más exitoso de todos los 
tiempos. Monumental obra -con 
más de 2 horas de duración- llega 
con un elenco de categoría interna-
cional el sábado 17 de agosto a las 
19.30 horas al Teatro UdeC. 

 El musical transportará al pú-
blico penquista a un lugar aban-
donado donde una tribu de gatos 
Yélicos se reúne cada año duran-
te una noche especial de luna lle-
na. En esta ocasión, el Viejo Gato 
Deuteronomy elige a uno de ellos 
para reencarnarse en el Edén Si-
deral. La llegada de Grizabella, 

Musical “Cats” llegará por primera vez a Concepción en agosto próximo
FOTO: CEDIDA SONO

APARTE DEL GRAN ELENCO DE ACTRICES y actores, la propuesta 
escénica contempla un cuerpo de baile y músicos tocando en vivo.

una gata desfavorecida, agrega 
un toque de redención y perdón 
a la historia. 

Esta obra poético musical ha he-
cho historia en el mundo del entre-
tenimiento y ahora está listo para 
sorprender al público nacional con 
un gran elenco integrado por Caro-
lina Soto, Angélica León, Piamaría 
Silva, Antonia Ascuí, Montserrat 
Bernal, Andrea Rodríguez, Rosario 
Muñoz, Daniel Donoso, Roberto 
Díaz, Andrés Sáez, Andrés Zará y 
Jean Paul Bauer, entre otros gran-
des actores. 

Esta nueva versión escénica del 
musical es dirigida artísticamente 
por Eduardo Yedro, reconocido por 

ESTE PRÓXIMO 13 DE JUNIO A LAS 19.30 HORAS

Después de una larga estadía 
en México, Francisca Straube 
más conocida por su proyecto 
solista Rubio, vuelve al país con 
una nueva e innovadora pro-
puesta musical, teniendo de con-
texto su último álbum -tercero de 
su discografía- “Venus & Blue”. 
Una gira que también pasará por 
nuestra ciudad el próximo 13 de 
junio, a las 19.30 horas, teniendo 
como escenario la sala principal 
del Teatro Biobío (TBB).  

“Para mí es súper emocionan-
te volver a la ‘casita’, al público de 
los inicios y tocar en el teatro 
para mi es hermoso, permite ha-
cer un show visual muy lindo y 
estamos preparando algo muy 
especial para esa velada”, decla-
ró la solista.  

Este concierto proyecta ser 
una propuesta totalmente nueva 
para el público chileno, que no ha 
presenciado su evolución musi-
cal y el material más reciente de 
su repertorio. “La gente de Chile 
no ha visto mi nuevo formato de 
show y no ha visto muchas can-
ciones en vivo, entonces es una 
especie de lanzamiento del disco 
nuevo, además de una recopila-
ción de todos mis discos anterio-
res”, afirmó Straube. 

Francisca Straube vuelve a Concepción con su proyecto solista y 
en el contexto de una gira que la ha tenido tocando en diversas 
ciudades de México este 2024. Un 
disco ecléctico y que la remitió a 
volver a sus inicios compositivos 
teniendo la guitarra como base.

“Volver a conectarme con un ins-
trumento tan noble como la gui-
tarra ha sido muy bonito, plas-

marlo en las canciones 
de Rubio es como 

volver a mi infan-
cia, y compartirle 
a la gente una 
nueva faceta de 
mí, ya que soy 

como una especie 
de pulpo que toca diver-

sos instrumentos”, confe-
só Straube.  

También se destaca de este 
trabajo, lo diferente que es cada 
canción entre sí, ya sea melódi-
ca como líricamente. Esta expe-
rimentación de géneros se debe 
a que “soy muy melómana des-
de pequeña, entonces para mi 
esa libertad creativa de ser 
como quiera ser con Rubio para 
mi es muy nutritivo”, confesó la 
cantante. 

Además de los conciertos 
agendados dentro de este 2024, 
la artista tiene presupuestado el  
lanzar nueva música para los 
próximos meses. Puntualmente, 
un single doble y un sencillo con 
una especial colaboración que 
aún no ha sido revelada.

Sofía Cifuentes / Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rubio llega al escenario del TBB para 
presentar su álbum “Venus & Blues”
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La multiintrumentista tiene 
copada su agenda hasta 
diciembre de este año, con 
shows en diversas ciudades.

Straube ha sido parte de 
diversos grupos musicales 
como Fármacos y Miss 
Garrison.

Las entradas para este 
anhelado regreso están 
disponibles a través del 
sistema Ticketplus.

Concepción y Santiago -en 
Discoteca Blondie el 15 de junio- 
asoman como las paradas que 
tendrá el tour “Venus & Blue” en 
nuestro país, para luego conti-
nuar en diferentes ciudades del 
país azteca, Norteamérica y Eu-
ropa. “Tengo programados con-
ciertos en distintos lados del 
mundo de aquí hasta fin de año”, 
acotó la multiintrumentista. 

Las entradas para Rubio en el 
TBB se encuentran disponibles a 
través del sistema Ticketplus con 
valores que van desde los $16.000 
a los $38.000 (sin incluir cargos 
por servicio). 

 
Nueva faceta  
A diferencia de su primer álbum 
“Pez”, que en palabras de Rubio 
es mucho más catártico e intros-
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pectivo, “Venus & 
Blue” tiene un sonido 
mucho más mini-
malista e inspira-
dos, mayoritaria-
mente, en el género 
del rock, teniendo a 
la guitarra como 
instrumento base 
para componer.  

LA MULTIINTRU- 
MENTISTA HA  
VISITADO en diversas 
oportunidades nuestra 
 ciudad, ya sea como  
parte de una banda,  
como también en  
formato de solista.
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José Goñi y su reciente 
novela: “Gabriela Mistral 
nos es tremendamente 
desconocida aún”

EX ALUMNO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN 

“Yo soy bastante disciplinada para 
trabajar en mis escrituras y tengo 
mis horarios bastante regulares. 
Pero en este viaje no es mucho lo que 
he logrado avanzar en mis escritos 
(…) He aprovechado este tiempo de 
reflexionar sobre mi vida y tratando 
de entender qué es lo que está ocu-
rriendo en mi entorno. Les puedo 
confidenciar que había escuchado 
que estaba de candidata al Premio 
Nobel, pero nunca lo quise creer. Yo 
soy muy desconfiada y, normalmen-
te, soy una pesimista y espero que 
los hechos ocurran”. Con pasajes 
como este, José Goñi Carrasco, 
exembajador de Chile en Suecia, Ita-
lia, México y EEUU; ex ministro de 
Estado y AlumniUdeC, invita en el li-
bro “Gabriela, su difícil camino al 
Nobel” –de Editorial Catalonia- a 
retroceder a 1945 y viajar junto a 
Gabriela Mistral en el barco Ecuador 
a recibir su premio en Suecia. Un re-
corrido que en 41 capítulos, permi-
te recorrer la vida de la primera la-
tinoamericana que recibió el presti-
gioso galardón que otorga la 
Academia sueca en materia literaria. 

El libro es una novela histórica 
basada en una exhaustiva indaga-
ción literaria, que fue presentado 
tanto en la Unidad Santiago de la 
Universidad de Concepción como 
en la Casa del Arte en Concepción. 
“El objetivo de esta obra es ayudar 
a conocer a esta gran ausente, a 
esta gran desconocida que es Ga-
briela, y a quien merecemos cono-
cer mucho más”, señaló José Goñi, 
quien reconoce que a medida que 
fue estudiando y recopilando infor-
mación sobre la poeta chilena, con-
firmó que ella –así como Pablo Ne-
ruda y otros autores- “no sólo es 
parte fundamental de nuestra his-
toria, sino que es también parte 
fundamental de nuestra propia 
identidad nacional. A medida que 
no la conozcamos, estamos desco-
nociendo esas bases fundamentales 
de nuestra identidad”. 

La presentación organizada por 
la Red Alumni UdeC, en ambas ciu-
dades estuvo a cargo del reconoci-
do académico, ex director y ex Con-
servador de Archivo del Escritor de 
la Biblioteca Nacional de Chile y 
miembro de número de la Acade-
mia Chilena de la Lengua, Pedro 
Pablo Zegers Blachet, quien recor-
dó además la relación de la poeta 
chilena con Enrique Molina Gar-
mendia, ex Rector y uno de los fun-
dadores de la Universidad de Con-
cepción. “Enrique Molina y Mistral 
mantuvieron una relación más epis-
tolar que personal, muy profunda, 
de dos mentes muy pleclaras, de 
dos mentes muy brillantes, y que a 
la distancia parecía como esfumar-
se, porque siempre fue una relación 
más bien epistolar, pero se mante-
nía un estrecho vínculo por la rela-

historia de Suecia”, concluyó el Em-
bajador. 

 
El silencioso comienzo del viaje 

“Tenemos un espacio enorme 
para poder contar, difundir acerca 
de esta increíble mujer que de la 
nada llega a conquistarlo todo”. Fue 
parte de la alocución de Goñi en sus 
respectivos lanzamientos. Y es que 
su novela utiliza el recurso literario 
del flashback para retroceder en el 
tiempo y entender pasajes doloro-
sos, íntimos y de gran riqueza inte-
lectual vividos por la poeta. Uno de 
esos momentos, es cuando ya en 
1940 Gabriela Mistral es postulada 
por primera vez al Nobel de Litera-
tura, cinco años antes de recibir fi-
nalmente el galardón. “Al momento 
en que se levanta su candidatura, 
inmediatamente se levantan apo-
yos en todos los países de América 
Latina, que era algo absolutamente 
nuevo para la Academia sueca y por 
el comité Nobel”, comentó José Goñi, 
agregando que justo ese año se sus-
pendió la entrega de los Nobel ya 
que se estaba en plena Segunda Gue-
rra Mundial, por lo que las expecta-
tivas que habían eran enormes. 

El autor de “Gabriela, su difícil ca-
mino al Nobel”, comentó además 
que la Academia y el comité del No-
bel siguieron funcionando pero sin 
poder otorgar el Premio, “y en todos 
esos años figuran en las actas Ga-
briela como candidata, con un tre-
mendo apoyo. Incluso algunos de 
los competidores que tuvo Gabrie-
la, fueron todos Nobeles en los años 
siguientes”, relató Goñi. 

Para escribir esta novela, el autor 
recopiló información valiosa como 
la bitácora del barco Ecuador en el 
que la poeta se trasladó de Sudamé-
rica a Europa, relatando incluso un 
incendio que sufrió la embarcación 
días antes de llegar a Suecia, lo que 
puso en alerta a las autoridades y a 
la misma Mistral para llegar a tiem-
po a recibir el Nobel. 

Para el al presidente de la Funda-
ción Premio Nobel Gabriela Mistral, 
Jaime Quezada Ruiz, el libro muestra 
“una realidad o una verdad mistralia-
na muy presente, sobre todo porque 
el autor, José Goñi, tuvo una relación 
muy cercana con el mundo geográ-
fico y literario de Gabriela Mistral. Él 
estuvo en los lugares precisos e im-
portantes que mucho importaron 
para ella en Italia, Suecia, el mismo 
Chile. Entonces, tenía muy presente 
él esta mirada en relación con la vida 
y la obra de Gabriela Mistral”. 

El libro “Gabriela, su difícil camino 
al Nobel” ya se encuentra disponible en 
diversas librerías del país y es un títu-
lo más en la carrera literaria de José 
Goñi, autor también de la novela «Pa-
blo y Matilde, en el país del racimo», 
basado en la historia de Pablo Neruda.

FOTO: DIRCOM UDEC

Tanto en la Unidad Santiago de la UdeC como en la Casa del Arte 
en Concepción, el exembajador y exministro de Estado, lanzó 
una novela histórica sobre Gabriela Mistral, que tiene como hilo 
conductor el viaje en barco que la poeta realizó a Suecia para 
recibir el Premio Nobel de Literatura, aportando además detalles 
de la estadía en ese país durante 28 días luego de ser 
galardonada.

en que desarrollamos nuestro 
quehacer”. Es por esto que invitó a 
conocer la novela escrita por el 
AlumniUdeC José Goñi ya que es 
“una novela histórica que nos pare-
ce interesante, que nos motivó in-
mediatamente para participar en 
conjunto con él para presentar esto”. 

En tanto en la Unidad Santiago de 
la UdeC, su Directora Marcela An-
gulo González, valoró la propuesta 
del texto que “nos hizo de alguna 
forma imbuirnos en ese viaje que 
hizo Gabriela Mistral cuando fue a 
recibir el premio Nobel y además 
enterarnos de un montón de deta-
lles y cosas que no están escritas en 
ninguna otra parte”. Junto con ello 
valoró lo transversal de la audiencia 
que asistió al lanzamiento, “una 

mezcla de gente interesada por la li-
teratura, integrantes de la Red 
AlumniUdeC, autoridades, mucha 
gente del mundo diplomático que 
conoció de la de la historia de Mis-
tral también como diplomática”. En 
ese sentido uno de los oradores en 
Santiago fue el Embajador de Sue-
cia en Chile, Tomás Wiklund, quien 
además de repasar algunos encuen-
tros que la poeta chilena tuvo con 
diplomáticos suecos luego de reci-
bir el Nobel, destacó el trabajo he-
cho por José Goñi. “Creo que no hay 
ninguna otra persona que hubiera 
podido escribir este libro, por los an-
tecedentes que tiene José como es-
critor, pero también por su profun-
do conocimiento del país, la cultu-
ra sueca, el idioma la gente y la 

Mariela Aravena Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ción de las ideas, por la amistad in-
telectual, que es algo que siempre 
promulgó y quiso hacer Gabriela 
Mistral”, detalló Zegers. 

En Concepción, el lanzamiento 
fue presidido por la Vicerrectora de 
Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio de la UdeC, Xi-
mena Gauché Marchetti, quien des-
tacó la gran recepción que tuvieron 
ambas actividades, ya que “hemos 
tenido dos salas en Santiago y en 
Concepción repletas de personas 
que han venido, mucha comunidad 
AlumniUdeC, así que también esta 
es una forma en que nos conecta-
mos con todas las personas que han 
pasado por las aulas de la Universi-
dad de Concepción, pero también 
con la comunidad de las ciudades 
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COPA FRATERNIDAD 2024

A la vuelta de la esquina se en-
cuentra ya la Copa Internacional 
Fraternidad 2024, uno de los tor-
neos más convocantes del maxi-
básquetbol en la Región, y que poco 
a poco comienza a convertirse en 
parada obligada de la especialidad 
en el sur de Chile. 

Organizado por el Club Vieja Es-
cuela, este año el certamen desa-
rrollará su tercera edición, donde 
pretende romper todas las marcas 
anteriores. De partida, en cuanto a 
participación, ya que esta vez serán 
ocho clubes masculinos y cuatro fe-
meninos los que darán vida al tor-
neo, elencos donde destaca la pre-
sencia del poderoso equipo argenti-
no de AFP Saurus, de General Roca, 
vicecampeón +40 de la Federación 
Internacional de Maxibásquetbol, 
Fimba, en Mar del Plata 2023, don-
de perdió la final con Colombia. 

Junto a los trasandinos destaca 
también la presencia de dos equipos 
de Vieja Escuela Concepción y Vie-
ja Escuela Santiago, que se hará pre-
sente con su plantel estelar, junto a 
Los Pavez Padilla, equipo formado 
por  jugadores de Español de Talca 
y la UC del Maule. Además estarán 
Chillán Viejo, y los representativos 
de Club de Campo Bellavista y Es-
tadio Español de Chiguayante, los 
que además pondrán a disposición 
sus instalaciones como sedes para 
las finales.    

Por su parte, el campeonato fe-
menino contará con la presencia 
de Naval de Talcahuano, campeón 
del año pasado, Saetas Verdes de Te-
muco (subcampeones), junto a la in-
corporación del equipo argentino 
de la Selección Municipal de Barilo-
che, y Vieja Escuela femenino. Cua-
drangular  que se jugará bajo el for-
mato todos contra todos y que se es-
pera sea de alto nivel,  con equipos 
muy parejos. 

 
Listos para la fiesta 

Rodolfo “Lopi” Cáceres, capitán 
de Vieja Escuela Concepción y uno 
de los coordinadores del evento, 
destacó la instancia. “La pasada edi-
ción fue un gran torneo, con parti-
cipación de damas y varones. En 
nuestro caso, nos presentamos con 
dos equipos, y campeón fue Vieja 
Escuela Rojo seguido de Vieja Es-
cuela Celeste. Este año esperamos 
un torneo similar, de alta categoría 
y hemos estado preparándonos 
bien para eso. Nos ha costado un 
poco, han habido pocos partidos, 
pero ya comenzamos la copa Con-
cepción, que es un campeonato 
todo competidor, donde nos enfren-

Los más grandes se alistan 
para encestar una vez más
Entre el 19 y el 23 de junio se realizará la 
tercera versión del torneo internacional 
de maxibásquetbol que, en esta ocasión, 
pondrá en cancha al subcampeón Fimba.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RODOLFO CACERES

tamos a equipos mucho más jóve-
nes, lo que nos sirve a nosotros que 
ya somos senior”, manifestó. 

En ese sentido, Cáceres añadió 
que, “como Vieja Escuela nos lleva-
mos preparando desde marzo, 
nuestra temporada comenzó con 
el Nacional a fines de febrero, y ya en 
marzo comenzamos con los entre-
namientos, tres veces por semana 
los hombres y dos las mujeres, con 
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que en la semana entrena por noso-
tros”, detalló. 

“En el equipo celeste tenemos ju-
gadores emblemáticos como Felipe 
Aguilar, que se acaba de sumar, y del 
profesor John Quilodrán, un gran ju-
gador que viene a aportar mucho a 
las necesidades del plantel”, agregó. 

Y cerró, “para nosotros ha sido un 
trabajo arduo, agradecemos al Club  
Bellavista, al Estadio Español, al 
cuerpo de árbitros, que también 
está colaborando, y al Hotel Albora-
da, que nos ayuda con el alojamien-
to para los equipos extranjeros. 
También estamos en conversacio-
nes con Buses Hualpén, que sería un 
tremendo aporte”.

trabajo físico y de básquetbol, para 
los equipos rojo, celeste y femenino. 
El cuerpo técnico está bien conten-
to con el trabajo, lo hemos intensi-
ficado estas últimas semanas con 
partidos amistosos de todos los 
equipos, para ir colocándonos a 
punto. Así es que hemos mejorado 
el nivel de competencia”. 

En cuanto al plantel que presen-
tarán en esta ocasión, “Lopi” ade-
lantó buenas noticias. “Tenemos 
bajas, pero también incorporacio-
nes importantes. En el equipo +35 
rojo tenemos la llegada de dos juga-
dores desde Frontel, venezolanos 
de alto nivel como Denis Caldera y 
Almisadai Monje, así como tam-
bién el arribo de Francisco Garrido,  
que actualmente está jugando en 
segunda división por Chillán, pero 

 Con presencia regional se disputará el Pan-
americano Junior de Hockey Césped 2024, en 
Canadá, del 3 al 12 de julio.  

Esto, porque en la nómina nacional figuran 
Sebastián Wolansky (en la foto), quien milita en 

el Barcelona de España, además de los integran-
tes del polo Promesas Chile de Concepción, Fe-
lipe Richard, Tomás Hasson, Mateo Perret y 
Gaspar Fosalba, todos del Country Club. Ade-
más, como reserva, irá Ignacio Fariña.

Hockistas locales disputarán Panamericano Junior
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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existen hasta el momento en 
el Club Deportivo 
Huachipato y hay interés por 
aumentar el número.

disciplinas
11

CLUB DEPORTIVO CELEBRA CON INTENSO PROGRAMA

Más de siete décadas formando 
atletas en diferentes disciplinas. El 
Club Deportivo de Huachipato ce-
lebra sus 77 años de vida, importan-
te hito para una institución que des-
de su creación en 1947 ha aportado 
y quiere seguir haciéndolo. Por lo 
pronto, conmemorará esta impor-
tante fecha con un intenso progra-
ma de actividades.  

Ignacio Trucco, gerente general 
de la institución, se mostró opti-
mista y señaló que “el aniversario 
nos llena de alegría, pero también 
de orgullo al saber que el club se 
mantiene en el tiempo, lo que es un 
tremendo desafío y esperamos se-
guir creciendo”. 

A su vez, recalcó el espíritu inte-
gral de la comunidad y en esa mis-
ma línea indicó que “la mayoría de 
nuestros socios son de la comuna de 
Talcahuano, pero tenemos varios 
deportistas que participan en nues-
tras ramas deportivas y que son de 
otras partes (San Pedro, Chigua-
yante, Concepción), por eso exten-
demos la invitación a todos quienes 
quieran sumarse”. 

 
Eventos deportivos 

Con el fin de conmemorar el ani-
versario, se han planificado activi-
dades especiales abiertas a la comu-
nidad y, principalmente, a los so-
cios. Hoy, a las 18:00 horas, tendrá 
lugar el primer evento, en el Gimna-

Huachipato 
cumple 77 
años y pese a 
todo mira el 
futuro con 
optimismo
Habrá jornadas recreativas durante 
todo el mes. En el plano administrativo, 
anuncian proyectos y analizan la crisis 
vivida por la siderúrgica. 
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mucha incertidumbre, sin embargo, 
es importante recalcar que las en-
tidades son independientes, el club 
deportivo está respaldado por CAP. 
De todas maneras, siempre brinda-
mos el apoyo, apoyamos la causa, 
para nosotros es vital que la mayor 
cantidad de personas mantengan 
sus empleos”. 

 
Iniciativas 

Sobre lo que viene, Trucco fue en-
fático en mejorar los estándares y el 
mantenimiento de lo que ya dispo-
nen, pero en cuanto a inversiones 
futuras mencionó que “tenemos va-
rios desafíos por delante, el club tie-

ne 11 ramas deportivas, la gran ma-
yoría son competitivas. Entonces, 
queremos abrir el área de talleres re-
creativos y formativos”. 

“La idea es hacer talleres de nata-
ción, psicomotricidad infantil, fút-
bol y otros deportes con fines for-
mativos para que, posteriormente, 
el socio se decida por una carrera en 
la rama deportiva que más le inte-
rese. Por otro lado, estamos anali-
zando la posibilidad de agregar can-
chas de pádel, todo en el mediano 
plazo”, concluyó.

Sebastián Ormeño  Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

sio B del complejo deportivo acere-
ro, con la “Zumba Fiesta del Fitness 
Fusión Dance Aniversario”, activi-
dad abierta a los socios y sus invita-
dos. 

Para la próxima semana habrá 
dos fechas, el jueves 13 y el sábado 
15 de junio. La primera jornada será 
en el Gimnasio B y consistirá en un 
circuito de fitness que incluirá spin-
ning, entrenamiento de glúteos, ab-
dominales y piernas (GAP), y entre-
namiento funcional. En la segunda 
fecha, será un encuentro más masi-
vo llamado “Fiesta del Deporte- 
Casa Abierta Deportiva”, donde se 
ocuparán los gimnasios A, B, C,D, el 
salón de tenis de mesa y las canchas 
de futbolito entre las 10:00 y las 
14:00 horas. 

La última instancia deportiva del 
aniversario será en el Gimnasio A, 
donde se realizarán sesiones de pi-
lates, yoga y body control el 21 de ju-
nio, de 10 a 11:30 horas.  

 
Hechos recientes 

En el contexto actual, es imposi-
ble referirse al Club Deportivo Hua-
chipato sin mencionar la reciente 
crisis de la siderúrgica, que movili-
zó a trabajadores y autoridades para 
salvar a la empresa.  

Respecto a la situación anterior, 
el club acerero no queda ajeno, en-
tendiendo que cerca del 20 % de sus 
afiliados son trabajadores de la 
compañía. En esa línea, Ignacio 
Trucco indica que “al principio hubo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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No llega Muñoz y 
Luvera se suma a 
la lista morada

COLUMNA

Mi hija me toma la mano y 
pregunta si puede ver a mi papá 
por última vez. Le digo si está se-
gura, que se ve un poco distinto. 
Su última frazada es la bandera 
de Naval y una de esas estrellas 
la cosió él, junto a diez compa-
ñeros de los que pocos quedan 
de pie. Ella lo mira y debe ser una 
de las pocas veces que no está 
riendo. Me comenta que algo 
está mal. “No debió estar de ter-
no, tenían que ponerle la cami-
seta de su equipo”. 

Sabe quién es Pelé, como ha 
oído lo grande que era Michael 
Jackson o el Chino Ríos. Y le ha 
contado a todo el colegio que su 
abuelo jugó contra el brasileño. 
Yo hice lo mismo toda la vida y 
no hubo asado donde no repitie-
ra que le metió un túnel a “Cua 
Cuá” Hormazábal.  

Mis amigos tenían en la pared 
un póster de Barticciotto y yo, en 
cambio, un cuadro de mi viejo. 
Ese donde parecía que todo Tal-
cahuano estaba en El Morro y 
usaban el pantalón cortito. “Tenía 
buenas piernas tu papi”, decía mi 
viejita cada vez que lo miraba.  

Nunca dejó de ir a la tribuna 
a alentar a Naval. No importa la 
división ni quién diablos jugaba 
de “7”. Era su casa y muchas ve-
ces me dijo “el partido malo 
malo, pero puta que lo pasamos 
bien”. Mi viejo era tan duro que 
dos veces le entró la muerte al 
área y la sacó del estadio. A pa-

tadas. Ni la Unción de los Enfer-
mos lo hizo pedir cambio. Que-
ría ver a sus nietas en el colegio, 
así que jugó tiempo extra. Con 
dolor, infiltrado, como sea. Pero 
siempre con la misma sonrisa. 

En el puerto lo conocía hasta 
el gato, cuando compraba ma-
riscos le echaban cholgas de 
más en la malla y se sentía vivo 
cada vez que escuchaba “gran-
de, Perita” o “Ya, Naval”. Siempre 
le dije que era la estrella de la 
casa, pero no le importaba ser-
lo. Era sencillo, de salida simple 
y siempre hacia adelante, como 
buen “6”. Me llevó a comer pica-
rones a la casa de “Chancharra”, 
íbamos al kiosco a tomarnos un 
café con el “Soquete”.  

Hace un par de semanas Na-
val lo homenajeó en el estadio, 
la gente lo aplaudió de nuevo y 
le dijo a Edógimo Venegas: “Aho-
ra puedo morir tranquilo”. Ese 
día fue joven de nuevo y así que-
ría irse, entre fotos y autógra-
fos, era la forma más bonita de 
cerrar su historia.  

Puede que usted no conozca 
a Sergio Inostroza y no tiene 
nada de malo, pero es el futbo-
lista más importante que vi en 
mi vida. Mi héroe, mi ídolo, mi 
mejor amigo. El póster en mi 
pieza. El hombre que murió mi-
rando la vida como niño, jugan-
do hasta el último segundo. En 
sus tiempos, no era por plata. 
Viejo, qué lindo que es jugar 

El “6” de Naval en 
la pared de mi pieza

Paulo Inostroza 
Periodista

toda la vida como en la calle. 
Romperse las rodillas, volver a 
pararse. No ser nunca un maldi-
to adulto. 

Mi hija me suelta la mano y está 
tranquila. Mira a mi papá y sonríe, 
la sala se llena de a poco, el hom-
bre se quería ir a estadio lleno y 
hasta la lluvia paró un rato. Todos 
cuentan anécdotas y yo vuelvo a 
“Cua Cuá” Hormazábal, por si al-
guien no la ha escuchado.  

Hoy se despide en se-
rio y estoy nervioso. Me 
persigno antes de salir a 
la cancha y pido que 
todo esté bien. No he 
dormido en toda la se-
mana y he llorado hacia 
adentro o cuando cae 
el agua de la ducha. Mi 
pequeña se da vuelta y 
me pregunta si voy a 
morir algún día. Le res-
pondo que “la gente 
como tu abuelo no 
muere nunca. Los que 
hacen cosas grandes 
viven en los libros, en la 
historia. Nadie puede 
borrarlos”.  

Nos abrazamos 
fuerte y esperamos el 
aplauso grande, ese 
que significa que de-
bemos volver a casa. 
La vida es dura, pero 
también hermosa y 
justa. Mañana hay 
que seguir jugando.
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tido. En Rangers cambió un poco, 
pero en Serena pasaba muy rápido 
de defensa a ataque, con mucha 
profundidad, y su juego era efectivo”. 

Al respecto, agregó que “vamos 
a conversar con él. Hay varios téc-
nicos con los que estamos dialo-
gando. Hemos hablado con hartos 
estas dos semanas. Tampoco sé si 
querrá dirigir en el corto plazo, 
pero tengo muy buenas referen-
cias suyas”.   

Abreu insistió en que quieren to-
mar con calma la decisión. “Depen-
de  de las entrevistas, hartas veces 
en el papel tienes buenos candida-
tos y eso puede cambiar en la con-
versación. Estoy trabajando junto a 
Gino (Valentini)  y Fernando (Laz-
cano). Que se caiga un nombre, por 
diferentes factores, es parte de una 
negociación. Por eso es bueno tener 
varias alternativas”. 

Damián Muñoz tenía todo acor-
dado con Deportes Concepción la 
noche del jueves, pero a última hora 
el técnico decidió dar pie atrás. Se 
lo comunicó a la dirigencia morada, 
y ayer fue anunciado como nuevo 
DT de San Felipe. Así, el “León” vuel-
ve casi a cero en la búsqueda del su-
cesor de Felipe Cornejo. 

Aiderson Abreu, director depor-
tivo de los lilas, afirmó que Muñoz 
les habló de una “decisión perso-
nal” para no tomar la oferta del club, 

aunque sabían que había interés de 
otra institución por él. Con buena 
parte de los candidatos conocidos 
a la banca morada caídos, en las úl-
timas horas surgió otro nombre: 
Juan José Luvera, ex técnico de Hua-
chipato que hace poco fue desvin-
culado de Rangers.  

Abreu afirmó que “es un buen 
nombre, interesante. El año pasado 
su propuesta en Serena era muy lla-
mativa. Sus equipos son  competi-
tivos, siempre van a buscar el par-
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Santoral: Guillermo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/13 9/14
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN7/16

RANCAGUA

10/15
TALCA

10/15
ANGOL

9/13
TEMUCO

9/13
P. MONTT

10/13
DOMINGO

10/14
LUNES

10/14
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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